



LE DOCTEUR TROUSSEAU (Bisot.)

POIRE LOUIS BOSCH.

POIRE DOCTEUR TROUSSEAU.

(BIVORT.)

L'arbre de cette variété a un port majestueux ; tout en lui dénote la force. L'ampleur, l'épaisseur et le vert sombre de son feuillage, lui donnent un aspect sévère ; son bois, qu'il porte droit, est très-gros et très-touffu, entièrement dépourvu de ses épines originelles.

Bien trop peu de temps le sépare encore de sa première production (1848) pour affirmer sa grande fertilité ; trois rapports successifs nous permettent cependant de la préjuger.

Ses rameaux à fruits sont gros, de longueur moyenne, gris.

Les supports longs, ridés et gris à leur base ; renflés, lisses et bruns à leur sommet.

Le bourgeon à fleur est très-gros, conique, pointu, brun clair ombré de brun marron.

Les jeunes rameaux sont gros, longs, striés, légèrement coudés à leur base, ensuite droits ; l'épiderme, vert olive foncé, est ombré partiellement de gris roux dans la partie inférieure du rameau et de brun violacé dans sa partie supérieure, du côté exposé aux rayons solaires ; ce dernier coloris est toujours plus intense au-dessus de chaque gemme ; de petites lenticelles rondes, fauves, très-apparentes, sont inégalement disséminées sur toute la surface de l'épiderme, mais, vers la base du rameau, elles sont plus grandes, proéminentes par leurs bords et concaves par leur centre.

Les gemmes sont triangulaires, pointus, apprimés, à écailles brun foncé légèrement bordées de brun clair. Méritalles inégaux, courts.

Les feuilles des rameaux sont amples, épaisses, ovales allongées, pointues, fortement arquées ainsi que le pétiole, qui est très-gros, largement cannelé, vert clair ombré de rouge brun, long de 25 millimètres ;

elles ont aussi les bords fortement relevés en gouttière et sont largement dentées ; leur couleur est vert foncé ; leur longueur varie de 9 à 10 centimètres et leur largeur de $4\frac{1}{2}$ à $5\frac{1}{2}$ centimètres.

Sur lambourdes, les feuilles sont ovales lancéolées, pointues, planes, entières ou partiellement serrétées ; le pétiole qui les supporte, long de 5 à 6 centimètres, est gros, raide, à peine cannelé, vert clair.

Les feuilles secondaires sont étroites, lancéolées, arquées, en gouttière et à serrature peu marquée. Les stipules sont linéaires.

Le fruit gros, pyriforme, fortement renflé vers le calice et rétréci vers le pédoncule, a quelques rapports avec le *beurré de Rance* ; sa hauteur est de 10 centimètres et son diamètre de $8\frac{1}{2}$. La peau est rude, verte, ponctuée de gris, maculée de roux et ombrée de même couleur autour du pédoncule ; elle jaunit assez fortement à la maturité du fruit. Le calice est étoilé, presque à fleur du fruit ; ses divisions sont raides, grises, en partie caduques. Le pédoncule, long de 2 à 3 centimètres, assez gros, ligneux, noir, est implanté obliquement à la base du fruit dans une très-petite cavité.

La chair est blanche, fine, fondante, beurrée ; son eau est abondante, sucrée et bien parfumée.

C'est un fruit excellent, dont la maturité a lieu vers la mi-novembre et se prolonge jusqu'en décembre.

A la demande d'un ami, nous l'avons dédié à M. le docteur A. TROUSSEAU, professeur à l'école de médecine de Paris, et ancien représentant de l'Eure-et-Loire, à l'Assemblée nationale de France.



POIRE LOUIS-BOSC.

de Louis de Montigny, Leroy 143.

Arbre assez vigoureux, même sur cognassier ; à bois diffus, en partie droit, en partie horizontal ; son feuillage touffu, vert foncé, ainsi que la couleur de son bois, lui donnent un aspect un peu sombre. Son bois à fruits est moyen, rouge ponctué de quelques petites lenticelles grises. Les supports allongés, peu renflés, lisses.

Les bourgeons à fleurs moyens, ovales, pointus, brun ombré de noir.

Les jeunes rameaux sont gros, longs, droits, lisses et sans stries ; les plus vigoureux sont légèrement coudés ; l'épiderme est lisse, luisant, rouge violacé, ponctué de lenticelles ovales, rousses, proéminentes, très-apparences, assez nombreuses et irrégulièrement distribuées.

Le gemme est gros, ovale arrondi, pointu, apprimé à sa base, écarté à son sommet, brun clair ombré de brun foncé et de gris.

Les mérithalles sont courts et assez réguliers.

Les feuilles sont moyennes, ovales, aiguës, finement et régulièrement serretées, un peu arquées et à bords légèrement relevés en gouttière ; leur couleur est le vert foncé ; elles mesurent 70 millimètres en longueur et 45 en largeur. Les feuilles secondaires sont lancéolées, pointues. Le pétiole, long de 2 à 4 centimètres, est moyen, largement canaliculé, vert, ombré de rouge en dessus. Les stipules sont linéaires.

Le fruit est petit ou moyen, arrondi turbiné ; la peau est verte, fortement colorée, ponctuée de roux clair du côté du soleil et de roux brun du côté de l'ombre ; elle est ombrée de gris de rouille autour du calice. Elle jaunit modérément à l'époque de la maturité. Le pédoncule, long de 15 millimètres, ligneux, brun, est

placé un peu de côté, dans un léger enfoncement. Le calice ouvert, arrondi, est placé dans une cavité très-profonde et très-évasée; les divisions sont noires, ordinairement caduques.

La chair est blanche, fine, fondante, beurrée; son eau est abondante, sucrée et d'un parfum délicieux. Les pepins sont ovales, pointus, aplatis d'un côté, brun bordé de noir.

Quelques petites concrétions pierreuses entourent le trognon, mais n'ôtent rien au mérite du fruit, qui est de première qualité et mûrit en octobre.

Plusieurs pomologues pensent que cette variété doit être attribuée au professeur VAN MONS, mais nous n'avons aucune certitude à cet égard. *syn: peut-être de Boursal-Groffette ou aussi de la variété Cade.*
= Borsal de Monégny.

